

Esto es lo que sabemos sobre la Navidad

Interpretado por dos a nueve presentadores y un grupo de cantantes

Narración antes de la primera canción

¿Qué sabemos sobre la Navidad? La Navidad es una época alegre, un tiempo para la familia, de regalos y programas especiales, como éste. La mayoría de nosotros sabemos que la Navidad es sobre el nacimiento de Jesús. La Navidad ocurre en todo el mundo como un tiempo de celebración para los cristianos y no cristianos por igual. Las tradiciones son diferentes de un país a otro, pero casi siempre incluyen una fiesta, dar regalos o tarjetas, disfrutar de la iglesia, o cantar canciones navideñas. ¿Pero habrá algo más que eso? ¿Qué debemos saber, recordar y celebrar de esta fiesta mundial que ocurre cada diciembre?

Los primeros en saber sobre la Navidad vivieron hace siglos atrás, antes de que ocurriera. Eran llamados profetas. En los tiempos del Antiguo Testamento, Dios escogió a una o dos personas para contar lo que vendría; Isaías, Jeremías, Miqueas, aun Moisés escribieron profecías sobre el nacimiento de Jesús. Pero lo curioso es que, a pesar de todo ese aviso previo, no muchas personas que vivieron durante el tiempo en que Jesús nació estaban preparadas para recibirle; tampoco lo reconocieron cuando vino. Una joven recibió un mensaje especial de Dios de que Él iba a nacer. Se le dio la asombrosa noticia de que ella lo daría a luz. Me pregunto si ella sabía lo magnífico que iba a ser ese Bebé.

Canción: “María, ¿sabías qué?”

Narración después de “María, ¿sabías qué?”

Apuesto a que María lo sabía. Después de todo, ella tuvo una conversación con un ángel. Él le dijo que Jesús sería creado por Dios para salvar a Su pueblo. El ángel le dijo: “María, no temas, porque has hallado gracia delante de Dios. Y ahora, concebirás en tu vientre, y darás a luz un hijo, y llamarás su nombre Jesús. Este será grande, y será llamado Hijo del Altísimo; y el Señor Dios le dará el trono de David su padre; y reinará sobre la casa de Jacob para siempre, y su reino no tendrá fin”. Sí, María y José sabían más que la mayoría de la gente sobre este Niño especial. ¿Quieres saber más sobre Él? Si pudiéramos simplemente viajar con ellos a Belén, experimentar el bullicio, la incertidumbre y el milagro de que Dios se convirtiera en un bebé para vivir entre nosotros.

Un niño pequeño,
 Una estrella brillante,
 Un estable tosco,
 La puerta entreabierta,
 Sin embargo, en ese lugar,
 Tan tosco, inhóspito,
 Nació la esperanza
 De todo el mundo.

Canción: “Venid, fieles todos”

Narración después de “Venid, fieles todos”

(Nota: La comida y la ropa a las que se hace referencia a continuación son parte de la cultura norte americana. Cada país debe ajustar el texto a su propia cultura.)

¿Qué yo sé sobre la Navidad? Sé que la Navidad es rara. Ya está, lo dije. La Navidad está llena de premura y secretos y demasiados parientes y comidas extrañas. ¡Esa comida! ¿Existe alguna ley que indique que no podemos comer hamburguesas con papas fritas en la cena de Navidad? Los adultos no paran de hablar de la cena de Navidad □ como si fuera la mejor cena del año. Oh, ¿en serio? ¿Por qué entonces es la cena de Navidad la única época del año en que la gente come comida que nunca JAMÁS ordenaría en un restaurante? “Eh, camarero, quiero un gran pedazo de jamón y una porción de su mejor estofado. ¡Y asegúrese de que esté lleno de sopa de crema de hongos!” Nadie ha dicho esto, nunca.

Y si la salsa de arándanos es tan buena, ¿por qué nadie la come EL RESTO DEL AÑO? Aun el pastel de calabaza sólo se sirve dos días en el año □ dos días: el día de Acción de Gracias y el de Navidad.

Además de esto, tener que pasar todo el día con mis primos en una casa llena de gente adulta vistiendo grandes y voluminosos suéteres navideños. ¿Espera una tormenta de nieve dentro de la casa, tío Pablo? Bueno, ya sabes lo que dicen: “¡Coman, beban y sean ridículos!” Esto es desconcertante y raro.

Pero lo entiendo. La Navidad es muy especial, aun con el caos y la crema de hongos. De todos modos, esto no se trata de la comida, de los regalos o de nosotros, ¿verdad? Quiero decir, se trata de Jesús. Y la noche en que Jesús nació, no había ningún árbol decorado o cazuela de batatas. Era bastante sencillo en aquel establo. Había unas cuantas personas, un bebé, algunos animales. Pero a veces, la Navidad no es estable.

Aun aquella noche, en las afueras de la ciudad, ¡hubo un ALBOROTO! No fueron los estudiantes de la secundaria o la gente de la iglesia los que cantaron esa noche, ¡fueron los EXTRAterrestres □ ¡los ángeles! Sí, fue una locura en esa ladera. ¡Había ovejas asustadas, pastores gritando, y un montón de ángeles resplandecientes gritando! ¡Vaya! ¡Eso habría sido algo para ver!

Canción: “Se oye un son en alta esfera”

Narración después de “Se oye un son en alta esfera”

Oye, ¿qué sabían esos ángeles de la Navidad? Sabían que no era una noche cualquiera y que no era cualquier bebé el que estaba en Belén. ¡Se emocionaron tanto que salieron corriendo del cielo para contarlo! “Ángel” significa mensajero, ya sabes. ¡Dios los envió con un mensaje asombroso para todo el mundo! Él mismo estaba preparando el camino para la paz y compasión de Dios hacia los pueblos y de los pueblos hacia los demás. Su plan iba a cambiar la historia.

“Había pastores en la misma región, que velaban y guardaban las vigias de la noche sobre su rebaño. Y he aquí, se les presentó un ángel del Señor, y la gloria del Señor los rodeó de resplandor; y tuvieron gran temor. Pero el ángel les dijo: No temáis; porque he aquí os doy nuevas de gran gozo, que será para todo el pueblo: que os ha nacido hoy, en la ciudad de David, un Salvador, que es Cristo el Señor. Esto os servirá de señal: Hallaréis al niño envuelto en pañales, acostado en un pesebre. Y repentinamente apareció con el ángel una multitud de las huestes celestiales, que alababan a Dios, y decían: ¡Gloria a Dios en las alturas, y en la tierra paz, buena voluntad para con los hombres!”

Canción: “Ángeles cantando están”

Narración después de “Ángeles cantando están”

Sí. Esos ángeles sabían mucho. ¡Y lo que sabían los llevó a alabar a Dios! Ellos cantaron: “¡Gloria a Dios en lo alto!” Eso significa que estaban alabando al Dios que vive en las alturas. ¡Me gusta pensar que también significa que debemos alabar a Dios de la manera más grande y gozosa que podamos! ¡Gloria a Dios!

Entonces, ¿qué sabían los pastores sobre la Navidad? Bueno, se lo habrían perdido si no hubieran escuchado a los mensajeros de Dios. ¡Pero vaya! Lo que escucharon les hizo saber que algo que cambia la vida y al mundo, acababa de suceder. Después de todo, los coros de ángeles no cantaban cada vez que nacía un bebé.

Bueno, estoy seguro de que mi padre escuchó a los ángeles cantando cuando nació, pero no hubiese dormido mucho.

De todas formas, ahora esos pastores sabían lo que los ángeles sabían. Fue una noche extraordinaria y había un bebé extraordinario en Belén. ¡Ellos decidieron correr a verlo por sí mismos!

“Sucedió que cuando los ángeles se fueron de ellos al cielo, los pastores se dijeron unos a otros: Pasemos, pues, hasta Belén, y veamos esto que ha sucedido, y que el Señor nos ha manifestado. Vinieron, pues, apresuradamente, y hallaron a María y a José, y al niño acostado en el pesebre. Y al verlo, dieron a conocer lo que se les había dicho acerca del niño. Y todos los que oyeron, se maravillaron de lo que los pastores les decían. Pero María guardaba todas estas cosas, meditándolas en su corazón. Y volvieron los pastores glorificando y alabando a Dios por todas las cosas que habían oído y visto, como se les había dicho”.

Canción: “Allá en el pesebre”

Narración después de “Allá en el pesebre”

Jesús pasó su primera noche como humano en un establo, probablemente una cueva, en compañía de animales. Creo que es maravilloso que Dios haya incluido a los animales en la historia de la Navidad. Aun ahora, están por todas partes en la Navidad □ camellos, vacas, burros y ovejas. Los vemos en los dramas al aire libre, en nuestras mantas, en las tarjetas de Navidad, hasta los renos voladores han llegado a formar parte de nuestras tradiciones.

¿Qué saben los animales sobre la Navidad? ¿Sabían aquellos animales en el establo que el pequeño Humano que lloraba allí en el pesebre era el que habló a la existencia el universo? ¿Sabían que Él vela por cada pájaro y cuida tiernamente de toda su creación? Después de todo, Él los hizo, y le pertenecen. La Biblia dice que el día que Dios hizo los animales, pronunció que era bueno. ¿Sabías que a Dios le preocupa la forma en que tratamos a los animales? En Proverbios 12:10 dice: “El justo cuida de la vida de su bestia”.

Hay un mito jocosos sobre los animales en la Navidad. ¿Sabes algo de esto? A medianoche de la víspera de Navidad, ¡los animales HABLAN! ¿Te lo imaginas?

Si el mito fuera cierto, a medianoche, quizás oirías a tu gato cantar: “¡Oh, árbol de Navidad! ¡Oh, árbol de Navidad! Tus adornos son historia”.

Quizás los perros hablarían entre ellos: “Sí, lo llaman árbol de Navidad. Pero yo lo llamo mi baño privado, decorado para fiestas”.

Quizás nuestras mascotas nos hablarían directamente: “¿Quién derribó el árbol? Yo no. Se desmayó”.

El gato definitivamente diría algo como, “¿Por qué estás tanto en mi casa estos días?” O, “No culpes a las festividades; estabas gordo en agosto”.

Bueno. Esperemos que los animales continúen usando la comunicación no verbal. No creo que queramos saber lo que están pensando. Mantengamos la noche en silencio.

Canción: “Noche de paz”

Narración después de “Noche de paz”

Sabemos esto sobre la Navidad: Normalmente hay muchas visitas. Muchas culturas pasan la temporada navideña visitando a sus vecinos, amigos y familiares. Comen y cantan fuerte y se ríen.

El niño Jesús tuvo muchas visitas. La noche en que nació, un grupo de ruidosos y entusiasmados pastores vinieron a verlo, ¿recuerdas? Algún tiempo después, varios astrónomos de otro país aparecieron. Sí. En serio. Escuchamos que se les llamaba reyes, sabios, magos. No eran como los demás trabajadores. ¿Qué sabían ellos?

Mucho. Es que ellos eran como los profesores de universidad o científicos de su época. Ellos estudiaban y leían. Y luego hablaban entre ellos sobre todo lo que habían estudiado y leído. Entendían la astrología y la astronomía, y todos sabían que eran los más inteligentes. Oye, ¡eran los “sabelotodo” del primer siglo! Si hubiera existido un Comicon en aquel entonces, ¡ellos hubieran montado sus camellos y estado allí!

De todos modos, ellos descubrieron una estrella nueva e inusual □ el relato de Mateo hace que suene como si fuera un cometa. Supongo que iban a convención del cometa. ¿Entiendes? Ja. De todos modos, ellos sabían que ese cometa en el cielo significaba algo, y se dirigieron a ver qué era.

Sí, ellos sabían mucho; sabía a dónde iban y qué buscaban. Pero no conocían todos los detalles. Así que, siendo intelectualmente superiores, pidieron direcciones. Bum.

Mi mamá dice que una mujer fue quien inventó el sistema de posicionamiento global (GPS) porque los hombres creen que no necesitan pedir direcciones. Bum.

Sin embargo, ellos no eran hombres comunes. Ellos preguntaron. ¡Y YA! ¡Encontraron la casa! ¡Encontraron a Jesús! A veces hay que hacer preguntas para encontrar a Jesús. Y ellos estaban preparados para encontrarlo porque trajeron regalos □ regalos caros: oro, incienso y una hierba preciosa llamada mirra □ regalos dignos de un rey.

Canción: “Somos tres reyes de oriente”

Narración después de “Somos tres reyes de oriente”

Padre celestial, guíanos también a nosotros. Necesitamos que Tu luz brille y nos muestre el camino. A igual que aquellos sabios, necesitamos encontrarte. Así como los pastores, queremos escuchar Tu mensaje para nosotros. Señor, ¿qué nos estás diciendo en esta Navidad, ahora mismo? Ayúdanos a escuchar. Al igual que María, responderemos: “Lo que Tú digas, Señor, lo haremos”. Y guardaremos todas las cosas que digas y las meditaremos en nuestros corazones. Amén.

En 1907, John Wesley Work, hijo del director de un coro de la iglesia, compiló un cancionero importante e innovador. Había crecido en la ciudad de Nashville amando la música. Hizo una maestría en latín, enseñó latín y griego, pero su primer amor siempre lo fue la música. Se convirtió en el primer coleccionista afroamericano del conmovedor estilo de las canciones tradicionales góspel conocidas como espirituales. Antes de esa época, la mayoría de ellas se compartían oralmente; muy pocas fueron escritas. Él publicó dos volúmenes titulados: “New Jubilee Songs” (Canciones del nuevo jubileo). Fue en el segundo volumen que apareció por primera vez nuestra siguiente canción. Los cantantes originales de la canción compartieron el mismo mensaje que los ángeles les dieron a los pastores aquella primera noche de Navidad fuera de Belén. Ellos lo dijeron en las montañas □“¡Nació Jesucristo!” Y gracias a John Wesley Work, nosotros también lo podemos decir.

Canción: “Ve dilo a las montañas”

Narración después de “Ve dilo a las montañas”

¡Jesucristo ha nacido! No nació. ¡Él ha nacido! ¡Aún está vivo! Vivió, murió y resucitó para triunfar sobre todos los obstáculos entre nosotros y Dios. Cuando Jesús dijo, “Consumado es” en la cruz, quiso decir que había cumplido lo que vino a hacer, lo que nació para hacer. La Navidad es mucho más que un día en el calendario. Fue el comienzo de una vida vivida para mostrarnos el camino hacia el amor y el servicio, para realmente vivir la mejor vida que podemos vivir.

Entonces, ¿qué sabemos de la Navidad? Una joven dijo que sí a la voluntad de Dios para su vida. Los pastores escucharon a los mensajeros de Dios en una ladera y corrieron a ver por sí mismos. Los magos se lanzaron en un viaje para buscar a Jesús y fueron recompensados por encontrarlo. Y los ángeles adoraron a Dios y proclamaron Su mensaje de paz entre Dios y la humanidad. ¡La Navidad trajo alegría al mundo!

Última canción: “Al mundo paz”

Narración después de “Al mundo paz”

Hay tanto que aprender sobre la Navidad. Es más que tradiciones y árboles, más que regalos y música. Es una invitación anual para aprender más sobre Jesús. Dios hizo mucho más de lo que nadie se esperaba cuando envió a Jesús [al mundo]. Jesús vino a ser el Salvador. Sanador. Amigo. Ayudador. Consolador. Dios con nosotros.

Y aunque por miles de años habían escuchado que vendría, Dios logró hacerlo de una manera diferente a lo que nadie esperaba. Tan diferente, que ni siquiera Lo reconocieron. Una virgen tuvo un Bebé. A José se le pidió que creyera en lo imposible. Los pastores vieron cosas que nunca habían imaginado. Los magos dejaron su país sin saber siquiera a dónde llegarían. Y el Dios infinito y todopoderoso se convirtió en un pequeño e indefenso Bebé. Sí, de hecho, fue mucho más de lo que cualquiera podría haber sabido. Y aún después de todo este tiempo, ¡la Navidad sigue siendo mucho más de lo que sabemos! La Navidad nos mueve a pensar, a hablar, a cantar y a aprender más sobre este milagro cada año.

¿Qué sabes de la Navidad? La verdadera pregunta es, ¿qué sabes de Jesús? No vino sólo a estar en un pesebre; Él vino a vivir en tu corazón.

“Padre amoroso, queremos conocer a Jesús. Cuando termine esta temporada, cuando se silencie la música y se haya apagado la estrella, cuando los visitantes regresen a sus casas y la vida vuelva a su normalidad, permite que lo que hemos experimentado y conocido de Jesús nos impulse a vivir la vida que Él vivió: A encontrar a los perdidos, curar a los heridos, alimentar a los hambrientos, liberar a los cautivos, reconstruir hogares destrozados y establecer la paz. Permítenos vivir perdonados y perdonando. En el nombre de Jesús. Amén”. ¡Esto es lo que sabemos sobre la Navidad!